

et quelque peu élevés, de la 3^e période du bronze (1600 à 1300 avant l'ère chrétienne).
 2^e Cette hache était accompagnée, dans la trouvaille qui en a été faite à Evry, près de Troyes, d'une lance couverte, elle aussi, d'une merveilleuse patine vert foncé.

3^e Une *hache à talon*, qui provient d'Ivillers (Oise), est un type arrivé de la Lybie et de la Grèce par la voie méditerranéenne et par les chemins mystérieux qui conduisaient des pays Balkaniques à la Baltique et à l'Est de notre France ; il subissait inévitablement dans l'alliage qui le constituait et dans les formes qu'il recevait des influences locales.

4^e Suit une *hache à douille* d'un type connu.

5^e Une *fibule en archet* (1300-900), l'ancêtre de nos épingles de nourrice, est peut-être contemporaine des faucilles, des épées pistilliformes, etc., que M. Plessier nous a montrées et décrites, bien que cette forme de fibule se retrouve à une antiquité bien moins reculée. Elle provient de Bourbonne-les-Bains.

6^e Un regard sur un ciseau à douille.

7^e et 8^e Les objets qui suivent, une paire de *bracelets* à extrémités obtuses et surtout un *cylindre bruissant* d'un usage hypothétique et d'une grande rareté avec anneaux, bélières et pendeloques en forme de croissant, piquent à bon droit la curiosité. Ce dernier pourrait être un *cystre*, sorte d'insigne comme on en porte devant les personnages, ou bien un objet culturel quelconque. Provenance : Belley (Ain), époque lacustre.

L'assemblée remercie notre collègue de ses intéressantes explications abondamment illustrées par la vue même des bronzes en question ou par les dessins de l'auteur.

M. Paul GUYNEMER nous présente ses observations sur une *statuette gallo-romaine* trouvée il y a une dizaine d'années au confluent de

l'Oise et de l'Automne. On doit y voir, non pas un personnage funéraire, mais une divinité, — sans doute un dieu du verger, à cause du fruit qu'il tenait à la main. En tout cas, ce n'est pas l'enfant à la boule; à en croire le commandant Espérandieu et M. Salomon Reinach, ce serait un spécimen peut-être unique, mais fort difficile à déterminer puisqu'il n'a plus ni bras ni tête qui en sont parties essentielles.

*
**

L'ordre du jour de la séance de mars, fixée au 14, à cause de la semaine sainte, comprendra :

M. le D^r CLAINQUART. — Lettres d'un religieux janséniste : 1736 (4^e série).

M. le chanoine MÜLLER. — Commande faite à Thiers, en 1778, par la dame Caboche de Compiègne.

Le Secrétaire, Paul ESCARD.
